

solamente durante el período de márgen, sino mucho más tiempo. Los vivos renuevan periódicamente esta unión, por medio de comidas comunes, visitas a los cementerios en los tiempos indicados, alimentación del muerto por medio de un agujero en la tierra y en las sepulturas, aspersiones o depósito de manjares sobre la sepultura en los cementerios o en los templos durante las ceremonias sagradas."

Por lo visto, para este señor polaco, la piadosa costumbre que existe entre los cristianos de visitar los cementerios para rogar por los difuntos de su familia allá se anda con la ridícula superstición de alimentarle al muerto por medio de un agujero.

Acaso en día festivo haya visto en algún pueblo de Euskal-erría, el señor Frankowski, panes o panecillos en las sepulturas de las iglesias que ofrendan a Dios los católicos en la persona de los ministros de la Religión; esto es, rogar por los difuntos.

Pero el señor Frankowski que, según todas las trazas, debe tener una cabeza más calenturienta que la de don Quijote en las épocas de su mayor alucinación, confunde las cosas más sagradas con las más ridículas y supersticiosas; y si antes hemos visto que los *argizailas* son para ese señor "una imagen o representación exacta del muerto", ahora vemos que los panes que colocan en las sepulturas las piadosas mujeres de nuestros pueblos en los días festivos, son para ese polaco un rito con el que los vivos renuevan periódicamente la unión con los muertos, como otros renuevan esta misma unión, por medio de un agujero en las sepulturas.

"En algunos casos—dicosos más adelante este señor polaco—, la viva imaginación del pueblo, completa e conjunto de los pasos humanos, con otros pasos cósmicos del sol, de los planetas, de la luna, etc. [Tenemos en esta unión de ritos la encarnación de una idea grandiosa, como lo es la de unir la vida humana y la de los animales y las plantas, en un conjunto de vida común.]

Es esto, como dice Van Gennep, adivinación pre-científica de la existencia del grande y eterno ritmo del Universo."

Se refiere el conferenciente polaco al hablar de los pasos cósmicos del sol etc., a la disparatada creencia de la transmigración de las almas por los astros?

Querrá más bien hacer la apología del panteísmo al unir la vida humana con la de los animales y las plantas, como si hombres, animales y plantas tuviésemos una alma común?

Sospecho con algún fundamento que en esas palabras se entona un himno al Gran Pan.

Por qué la Sociedad de Estudios Vascos edita y reparte y pone en venta esos discursos viendo que aquí y allá asoma en sus páginas la risa volteriana de un *espíritu fuerte* que mira muchas de las prácticas de nuestra santa Religión con la misma sarcástica sonrisa con que miraría a la gitana que quiere curar a un muchacho mordido por un perro, aplicando a la herida los pelos de perro fritos en aceite?

Me parece que es cosa para tomarla en serio porque a un católico que estima su santa Religión, cosas son estas que le ponen frito!

ARAXES.

De Bilbao

(Por teléfono)

Bilbao, 4, 11 n.

Esta madrugada se ha terminado en la Casa del Pueblo una asamblea convocada por el pleno de aquella entidad para tomar acuerdos en relación con los propósitos de los patronos de rebajar los jornales o aumentar la jornada.

Han asistido delegados de todos los oficios y se han adherido los tipógrafos, gasistas, ebanistas y sindicato metárgico.

Se acordó nombrar una Comisión compuesta por un individuo de cada uno de los grupos siguientes: metalúrgicos, mineros, ferroviarios, construcción y Casa del Pueblo, que tendrá autoridad plena para intervenir en cuantos conflictos surjan con motivo de la rebaja de salarios o aumento de jornada; que todas las sociedades acaten los acuerdos de esta Comisión; comunicar las resoluciones que se adopten a todas las sociedades obreras a fin de que en caso necesario presten su apoyo moral y material.

El presidente de la Liga Vizcaína de Productos, don Federico Echevarría, ha telegrafizado al ministro de Fomento lo siguiente: "Con la mayor consideración y respeto rogamos nos conteste si es o no cierto la declaración que

según "El Noticiero Bilbaíno", ha hecho ante los mineros asturianos, de que se acordaría en las Cortes la resolución de los aranceles relativos a los carbones y a la siderurgia. Esta declaración es gravísima, y dudamos sea cierta, porque no se concibe que se lleve a las Cortes el examen de una parte del Arancel y se omita la relativa a los productos textiles. Le ruego encarecidamente una pronta contestación para calmar la extraordinaria agitación que ha producido esta noticia en la Liga Vizcaína de Productos.

La tiara del Papa

La tiara (que no debe confundirse con la mitra, que también usó el Papa, como los demás Obispos) es como una caperuza alta, más ó menos cóncava, que lleva tres coronas y está rematada por la cruz.

Se hace de un tejido ligero, siendo las tres coronas de oro con piedras preciosas. Con ella se realiza la coronación de los Romanos Pontifices. Parece que es de origen oriental, significando las tres coronas, ya la realeza del Papa sobre la Iglesia triunfante, purgante y militante; ya las tres Personas de la Santísima Trinidad; ya las tres Virtudes Teológicas; ya (lo que parece probable) el triple carácter de Sumo Sacerdote, Maestro y Rey.

No siempre usaron los Papas tiara, ni siempre tuvo ésta las tres coronas. En cuanto á lo primero, la prueba segura más antigua del uso de la tiara se remonta al siglo IX, pues se ve en dos estatuas de San Urbano I, y de San Lucio I. En este tiempo la tiara no tiene círculo ni corona real alguna, si bien en la de Urbano I aparece una gemmada. Dícese que en la coronación de Nicolás II (1059) se le puso una corona real; pero sus sucesores no la usaron, teniendo solamente la tiara uno ó más círculos de piedras preciosas. Fué Inocencio III (1198) el primero que usó en la tiara una corona real. Muchos autores sostuvieron que Bonifacio VIII (1294) añadió la segunda corona después de la publicación de su Bula «*Unam Sanctam*» (1302); pero Marangoni lo rechaza con fuertes argumentos. Lo único indudable es que, tanto la segunda como la tercera corona, aparecen durante la estancia de los Papas en Aviñón, marcando acaso el transito de la tiara de Juan XII, y viéndose la forma actual en la que Benedicto XII (1334), añadiéndose en tiempo de Urbano V la cruz que la remata.

Entre las tiaras célebres son de notar una que se dice fué de San Silvestre y que se encuentra representada en una estatua de Nicolás IV, en Letrán, la cual sirvió en los siglos XIII y XIV para la coronación de los Papas, y fué robada en 1485, sin que haya vuelto á aparecer; otra de Paulo II, que fué mandada fundir por Clemente VII; otra de Sixto IV, que costó 550.000 francos, que se perdió cuando el saqueo de Roma en 1527; una hecha en tiempos de Julio II (1510), valuada en 2.800.000 una pequeña, de Gregorio XIII, valuada en 8.500 pesetas, y que mandó rehacer, muy pobemente, Pío IX.

Doña Isabel II regaló á Pío IX una magnífica tiara con 19.000 piedras preciosas valuada en 300.000 pesetas.

Finalmente han de citarse tres tiaras que fueron regaladas á León XIII una por los guardias nobles, con ocasión de su Jubileo sacerdotal; otra que le regalaron, por igual motivo, los católicos de París, y la última, la que los católicos de todo el mundo le regalaron al cumplirse los veinticinco años de su Pontificado.

Noticias variás

(Por teléfono)

LA CRISIS ITALIANA

Roma. --- El Rey ha conferenciado con los presidentes de las Cámaras para resolver la crisis.

Como el partido popular se ha opuesto á que gobierne Giolitti, se cree que será encargado de formar gobierno el señor De Nicola.

COMIDA POR LAS RATAS

Huelva. — Una niña de corta edad fué atacada en su cuna por las ratas en ocasión que la madre de la criatura había salido á un recado.

Los voraces roedores devoraron á la niña los labios y la nariz.

INFORMACIÓN POLÍTICA

Noticias contradictorias sobre Alhucemas

Marcharon a Pizarra los Ministros a conferenciar con el Alto Comisario.

Madrid, 4, 12 n.

NOMBRE DE BUQUES DE GUERRA

Se ha acordado que los tres cañoneros que se construyen en Cartagena, uno de ellos ya botado, lleven los nombres de "Cánovas del Castillo", "José Canalejas" y "Eduardo Dato".

Los buques-escuelas adquiridos en Italia, se denominarán: "Minera", el destinado a los guardias, y "Galatea", el de los aprendices.

JUSTA RECOMPENSA

Se ha concedido la Cruz de Plata del Mérito Naval, al practicante don Luis Ros, por haber conseguido, como profesor de primeras letras, en el cañonero "Audaz", que entre los marineros del mismo no haya ya ni un analfabeto.

BIBLIOTECAS EN LOS BUQUES

Mañana aparecerá el texto de la Real orden, creando las bibliotecas de instrucción y recreo para los marineros en las Comandancias de Cádiz, el Ferrol y Cartagena; en los acorazados "España", "Alfonso XIII" y "Jaime I" en los cruceros "Reina Regente" y "Cataluña" y en los buques-escuelas.

Las bibliotecas son ampliables a otros barcos si se cree necesario.

Para la elección de libros ha sido designada una comisión presidida por el conde de Jimeno, el académico don Jacinto Octavio Picón y don Gabriel Maura.

Es adscrito a esa comisión el ministro de Marina.

VISITA A UN HOSPITAL

La Reina Victoria, con la princesa de Salm-Salm, visitó esta mañana el hospital de la Cruz Roja, recorriendo las salas y conversando con los enfermos o heridos.

DESTINO A CUERPOS

Publicará mañana el "Diario Oficial del Ministerio de la Guerra", una disposición por la cual se destinará a los Cuerpos respectivos a los reclutas del año 1921, pertenecientes al plazo de instrucción.

FIRMA DE GUERRA

El Rey firmó esta mañana los siguientes decretos:

Disponiendo que el general de brigada don Cristóbal Moreno, cese en el mando de la segunda brigada de la tercera división de caballería y pase a primera reserva por edad.

—Promoviendo a general de brigada al coronel de caballería don María Moreno.

—Nombrando jefe de la segunda brigada de la tercera división de caballería, a don Mariano Moreno.

DISTRIBUCIÓN DE ZONAS BANCARIAS

La "Gaceta" publica una disposición en la que se dan normas generales para la constitución de las zonas bancarias y para la parte electoral de las mismas.

Tres de las zonas son asignadas a las Asociaciones del Centro, del Norte y de Barcelona, en la forma que lo están actualmente.

La capitalidad del Centro es Madrid, la del Norte Bilbao y la otra Barcelona.

También se podrán formar zonas por disgregación de las actuales, siempre que se ajusten a las disposiciones vigentes.

«SEVILLA» y «MADRID»

A las tres de la tarde comenzó el partido entre el «Sevilla» y el «Madrid».

En el primer tiempo, Armet, del «Sevilla», marcó cuatro goals. En el segundo logró otro más.

Los madrileños sólo consiguieron un goal, marcado por Bernabeu.

El partido terminó por tanto, por cinco goals á uno.

ALHUCEMAS, ALHUCEMAS!

El viaje del señor Maura y de los tres ministros á Málaga para conferenciar con el Alto Comisario, fué esta tarde el tema de todos los comentarios en el Congreso.

Los pasillos se hallaban repletos de diputados y el salón de conferencias estaba abarrotado.

Los amigos del señor Cierva decían que la conferencia con Berenguer será nadda más que para ratificar cuanto a raíz de los sucesos de Julio se planeó para terminar nuestra obra militar en África, todo ello ratificado en las conversaciones que recientemente tuvo el Alto Comisario con el presidente del Consejo y con los ministros de Estado y de Guerra.

Aseguraban los amigos del señor Cierva que no existen discrepancias en el seno del Gobierno.

Los ministros liberales y el conservador, opinaban que el plan acordado no debe realizarse sino en el mes de Junio, mientras que el señor Cierva y los demás ministros creen que debe ser llevado á la práctica inmediatamente.

Hay que señalar, junto con todo esto, que es preciso conocer el criterio actual del Alto Comisario, que opina que son necesarias operaciones preliminares antes de realizar el ataque á Alhucemas.

BILLETE DE IDA Y VUELTA

Esta mañana, un poco más temprano que de costumbre, estuvo el señor Maura en Palacio, á despachar con el rey.

Al salir se detuvo con los periodistas y les dijo que el monarca había firmado un decreto agregando á la comisión encargada de estudiar la Conferencia de Génova al señor Chapaprieta.

Agregó el señor Maura:

—Está tarde nos vamos á «Pizarra» para hablar de asuntos militares con el Alto Comisario. Alrededor de esta cosa tan sencilla y tan clara, se formarán multitud de comentarios e infundios. Vá a ser necesario imponer contribución sobre ellos, y si la cobranza es buena, enjuaremos el déficit.

Los periodistas le desearon feliz viaje.

—Muchas gracias—contestó el señor Maura—, pero conste que llevo billete de ida y vuelta.

Otro de los puntos de la conversación entre los diferentes grupos era el hecho de que no haya venido á Madrid el Alto Comisario y que por el contrario hayan salido á su encuentro el Presidente del Consejo y los tres ministros. Se decía que esta fórmula se ha ideado para evitar el caso de tener que hacer á Berenguer un homenaje parecido al que se le rindió cuando vino á Madrid, para con ello evitar censuras y suspicacias y al mismo tiempo que buscando la manera de que el Alto Comisario no esté ausente del territorio de nuestro Protectorado más que el tiempo necesariamente justo para conferenciar con el Gobierno.

LO QUE DICE UN PERIODICO

Un periódico de esta noche recoge la opinión de una elevada personalidad cuyo nombre oculta la cual afirma que la operación sobre Alhucemas se ha de realizar inudablemente. Lo único que falta decidir es si la operación se realizará inmediatamente ó se aplazará hasta el mes de Junio por considerarse que entonces la ocasión es más favorable, ya que las fuerzas de ocupación podrán contar con el auxilio que se les preste por el mar. De todas maneras para el Gobierno es cosa decidida que se ha de marchar sobre la famosa cábila de los beni-burriagueles.

Se cree que se reafrén las operaciones antes ó después, no habrá de durar más de un mes, para que se logren los objetivos previstos.

CONFERENCIAS CON LOS POLITICOS

Se ha dicho esta tarde que el Presidente del Consejo había de celebrar varias conferencias con los jefes políticos para conocer su criterio sobre el problema de Marruecos y las ideas que con relación al mismo animan al Gobierno.

Se ha llegado á decir que esta misma tarde había conferenciado el señor Maura con Lerroux, pero este expremo no se ha podido confirmar.

Desde luego el señor Maura no tiene porqué conocer el criterio de los jefes políticos que tienen representación en el Gobierno ya que dichos

jefes han dado las oportunas instrucciones á sus subordinados.

EN EL CONSEJO DE ESTADO

Esta mañana se ha reunido el Consejo de Estado en pleno para examinar varios expedientes de concesiones de créditos solicitados urgentemente.

Se rechazó una de Instrucción Pública para gastos de material de las escuelas nacionales y se acordó que las Cortes decidieran sobre la concesión de otro de 9.600.000 pesetas, del ministerio de Fomento para atender la reconstrucción de varías carreteras.

HAN SALIDO LOS MINISTROS

En el expreso de Andalucía marcharon esta noche con dirección á Málaga el señor Maura acompañado de los ministros de la Guerra, Estado y Marina.

Les acompañan en su viaje el segundo jefe del Estado Mayor Central del Ejército señor Agar, el segundo jefe del mismo organismo de la Armada señor Buhigas, el comandante de Estado Mayor señor Salazar, el subsecretario de Guerra, el jefe de la Sección «Marruecos» en el ministerio de la Guerra y varios taquígrafos y secretarios.

Acudieron á la estación á despedir á los expedicionarios, los ministros que quedan en Madrid y varios políticos y militares.